
1 

 

 



2 

 

COMPANHIA HIDRO ELÉTRICA DO SÃO FRANCISCO - CHESF 

DIRETORIA DE ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO - DE 

SUPERINTENDENCIA DE PLANEJAMENTO DA EXPANSÃO DA TRANSMISSÃO - SPE 

DEPARTAMENTO DE MEIO AMBIENTE - DMA 

 

 

 

 

CONTINUAÇÃO DO PROCESSO DE EXECUÇÃO DO PLANO DE AÇÃO 

SOCIOAMBIENTAL - PAS DO COMPLEXO HIDRELÉTRICO DE PAULO 

AFONSO - CTNE – 92.2013.3540.00 

 

 

 

 

A DINÂMICA DE CONTINUAÇÃO DO PAS:  

Relatório 6 

 

 

 

PROJETO CAMINHAR PARA CIDADANIA 

2º CICLO – PAS 

2014 – 2016 

 

 

 

 

 

RECIFE - PE 

FEVEREIRO DE 2015 

 

 

 

 



3 

 

COORDENAÇÃO GERAL DO PROJETO 

Profa. Dra. Maria José de Araújo Lima 

Dra. Ms. Márcia Lima Araújo Martins 

 

FISCAL TÉCNICA  

Maria Izabel Alves Chagas 

 

ADMINISTRADOR DO CONTRATO 

Sharly Antony Gomes da Silva 

 

EQUIPE TÉCNICA 

Maria José de Araujo Lima 

Márcia Lima de Azevedo Monteiro 

Severina Ilza do Nascimento 

Felipe José Mendonça Ferreira 

Maria de Fátima Vieira de Araújo Santos 

Lucia Maria Bezerra da Silva 

Felipe Eduardo Araújo de Carvalho 

Dione Xavier de Andrade 

 

 

 



4 

 

SUMÁRIO 

 

APRESENTAÇÃO  05 

INTRODUÇÃO 06 

1. CALENDÁRIO DE ATIVIDADES DESENVOLVIDAS 

 

07 

2. ATIVIDADES DESENVOLVIDAS NO PERÍODO DE JANEIRO A 

FEVEREIRO DE 2015 

 

2.1 Programas e Projetos 

 

 

10 

10 

2.1.1 PROGRAMA EDUCOCOMUNICÃO SOCIOAMBIENTAL 10 

2.1.2 PROGRAMA CONSERVACÃO DOS RECURSOS NATURAIS 

E RECUPERACÃO DE ÁREAS DEGRADADAS 

 

13 

2.1.3 PROGRAMA FORTALECIMENTO INSTITUCIONAL E 

SUSTENTABILIDADE 

 

14 

 

3. AVALIAÇÃO 

3.1.1 Avaliação                                                                              

3.1.2Providências 

 

15 

15 

16 

ANEXO  19 

  

                   

 

 



5 

 

 

 

 

 

APRESENTACÃO 

 

O documento em pauta apresenta as atividades desenvolvidas no período de janeiro a 

fevereiro de 2015, relativas ao Projeto Caminhar para a Cidadania – 2º. Ciclo do 

PAS, em continuidade ao desenvolvimento do Plano de Ação Socioambiental – PAS.  

Nele se registram as atividades realizadas nos seguintes programas:  

- PROGRAMA EDUCACÃO, ARTE, CULTURA E MEIO AMBIENTE;  

- PROGRAMA EDUCOCOMUNICÃO SOCIOAMBIENTAL; 

- PROGRAMA CONSERVACÃO DOS RECURSOS NATURAIS E RECUPERACÃO 

DE ÁREAS DEGRADADAS; 

- PROGRAMA FORTALECIMENTO INSTITUCIONAL E SUSTENTABILIDADE. 
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INTRODUÇÃO 

 

 

Este documento é o relatório bimensal de atividades do PAS - Paulo Afonso, no bimestre 

janeiro/fevereiro de 2015.  

Foram desenvolvidas neste período atividades relativas aos projetos comunitários do PAS 

e reuniões de planejamento e avaliação no escritório do PAS, coordenadas e executadas 

pelas equipes do IEH e da Chesf. Foram inaugurados o Centro de Artes Integradas e 

Convivência dos Jovens Maria Carolina Araújo e o Centro de Beneficiamento de Frutas, 

em Salgado, Delmiro Gouveia, onde se destacou a participação das comissões locais, 

destacando-se Alessandra Rodrigues Pereira, articuladora da parceria entre o PAS e a 

Prefeitura de Delmiro Gouveia, a qual se responsabilizou pela organização das 

comemorações de inauguração.  

Foram ainda feitas visitas e reuniões com: Maestro Egildo Vieira, músico de Piranhas que 

desenvolverá um projeto de criação de uma Banda Pifânica na comunidade de Salgado, 

Delmiro Gouveia e com a Professora Ieda Nunes, Secretária de Educação do município 

de Pariconha. 

Foram feitas visitas a comunidades de Paulo Afonso (Vila Matias, Malhada Grande e 

Juá) e nos municípios de Jatobá e Pariconha para planejamento de próximas atividades do 

PAS. 
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1. CALENDÁRIO DE ATIVIDADES DESENVOLVIDAS 

1.1 Reuniões Técnicas 

1.1.1. Primeira semana de janeiro/2015 - Reunião entre Maria José Lima, Felipe Ferreira 

e Márcia Lima sobre o planejamento e discussão das atividades ligadas aos projetos dos 

jovens e sobre a produção dos boletins e outras formas de divulgação do PAS. 

1.1.2. 15 e 16 de Janeiro/2015 – Estudo e pesquisa de material didático para a 

elaboração da Apostila para o Curso de Condução de Trilhas. 

1.1.3. 12 e 14/01/2015 – Reunião com a Professora Mônica Pereira e Maria 

José Lima, em Campina Grande, para discussão de um sistema de gestão integrada de 

resíduos sólidos, criado por ela para possível implantação nos municípios do PAS. 

1.1.4. 19/01/2015 - – Atividades Internas no escritório do IEH/PAS, na 

conclusão da cartilha sobre espécies da caatinga. 

1.1.5. 21/01/2015 – Reunião de Felipe e Mara, com a Profa. Ieda Nunes e os 

jovens de Pariconha, para planejamento da programação do Fórum dos Jovens, oficinas 

de Histórias em Quadrinho e Curso de Teatro. 

1.1.6. 23/01/2015 – Reunião com professores em Malhada Grande e no 

povoado de Riacho para discutir com professores a implantação do Projeto 

“Arborizando e Transformando Cenários”. 

1.1.7. 27/01/2015 – Maria José Lima e Severina Ilza do Nascimento, em João 

Pessoa, PB, para discussão das Expectativas de Atividades do PAS, para 2015 e análise 

da situação das atividades dos Programas e Projetos do PAS. 

1.1.8. 10/02/2015 - Equipe IEH e Chesf, em Paulo Afonso para avaliação e 

planejamento das atividades da 6ª Estação de Trabalho.  

1.1.9. 10/02/2015 - Reunião da equipe do IEH com ponto focal em Jatobá, para 

discussão e planejamento das próximas atividades. 

1.1.10. 11/02/2015 – Reunião da equipe do PAS com a Professora Ieda para 

programar as próximas atividades: Fórum dos Jovens; Curso de Teatro; Oficina de 

vídeo; Oficina de História em Quadrinhos, Curso de Música Pifânia, de Mestre Egídio, 
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retomada do Projeto Arborizando e Transformando cenários. Foi solicitado à profa. Ieda 

arquivos com os relatórios dos projetos sobre resíduos sólidos desenvolvidos em todas 

as escolas. 

11/02/2015 - Reunião de Planejamento com o Mestre Egildo Vieira, em Piranhas, 

Alagoas, para planejamento e organização do programa do Curso de Música Pifânia, em 

Salgado. 

 

1.2 Visitas e reuniões de acompanhamento aos projetos 

1.2.1. 05/02/201 - Visita de acompanhamento aos projetos comunitários em Glória, 

Pariconha e Paulo Afonso . 

1.2.2. 06/02/2015 – Visita de acompanhamento e apoio às atividades preparatórias ao 

evento de inauguração dos espaços comunitários, em Salgado. 

 

1.3 Reuniões Administrativas 

 

1.3.1 01/2015 - Reunião com Izabel Chagas, fiscal técnica do PAS e Sharly Anthony, 

administrador do Contrato para esclarecimentos de normas para a prestação de contas da 

verba reembolsável.  

1.3.2 07/02/2015 - Reunião com Secretários Municipais de Delmiro Gouveia com a 

Equipe do PAS, em que a Professora Maria José Lima e Izabel Chagas acertaram 

parcerias da Prefeitura para o funcionamento do Centro Jovem de Salgado. 

1.3.4 09/02/2015 Reunião de Avaliação das atividades em Paulo Afonso, com a pauta: a) 

Relatórios; b) Projetos comunitários; c) prestação de contas; d) avaliação dos eventos em 

Salgado e) sugestões e planejamento das ações. 
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2. ATIVIDADES DESENVOLVIDAS NO PERÍODO DE JANEIRO A 

FEVEREIRO DE 2015. 

 

2.1. Programas e Projetos 

2.1.1. PROGRAMA EDUCAÇÃO, ARTE, CULTURA E MEIO AMBIENTE. 

- Planejamento da oficina HQ. Reunião de Felipe Ferreira, João Mário e João Guilherme, 

para avaliação e planejamento da Oficina de história em quadrinho e Oficina de Teatro 

“Outro Ato”, a se realizar em Pariconha. 

- Preparação da Inauguração dos espaços em Salgado - Planejamento, criação e 

organização, com ensaios durante todo o mês de janeiro, pelos jovens de Salgado e as 

comunidades de Rabeca, Olho dÁguinha e Lameirão, para as festividades de inauguração 

dos espaços comunitários em Delmiro Gouveia (Centro de Artes Integradas e 

Convivência dos Jovens e Centro de Beneficiamento de Frutas). 

- Organização de pedalada em Salgado - Participação dos jovens de Salgado no 

planejamento e organização de uma “pedalada”, fazendo parte das campanhas de Uso e 

Conservação da Água e de Arborizando e Transformando Cenários, que vão se realizar 

fazendo parte das comemorações da Semana da Árvore e do Meio Ambiente, a serem 

realizadas no mês de março.  

- Inauguração do Centro de Artes Integradas e Convivência dos Jovens Maria Carolina 

Araújo e do Centro de Beneficiamento de Frutas, de Salgado. A população de Salgado e 

comunidades vizinhas realizaram comemorações festivas com a presença das equipes da 

Chesf e do IEH, de Secretários municipais de Delmiro Gouveia e a participação de 

artistas da região. As comemorações tiveram início com a bênção do Centro de Artes, 

onde foram realizadas duas exposições: a de artesanato local e uma de escultura de artista 

da região e, em seguida visita às instalações do Centro de beneficiamento de frutas, onde 

estavam expostos os produtos para degustação. A solenidade oficial se realizou na Escola 

São José, onde foi constituída mesa com representantes da Chesf e do IEH, dos gestores 

municipais de Delmiro e representantes da comunidade. Atividades de artistas locais, 

cordelistas, grupo de teatro jovem, falas em que comunitários contavam a história do PAS 

e sua importância para a vida de cada um emocionou o público. Foi feita uma 

homenagem à Senhora Maria Carolina, através de um vídeo em que a Profa. Maria José a 

entrevista, logo no primeiro ciclo  do PAS.  
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A jovem Júlia Hipólito falou das atividades dos jovens no PAS, realçando as oficinas de 

fotografia, xilogravura, reaproveitamento de materiais (“do lixo para os enfeites de nossas 

casas”), do estímulo à criatividade, descobrindo talentos, como o personagem Dona 

Tralha. Emocionou-se ao dizer que ela própria não sabia do seu potencial para o teatro, 

citou os exemplos de xilos dos jovens, que hoje ilustram os produtos do PAS e os cordéis 

que jovens e adultos estão publicando. 

A comunidade fez uma homenagem a Alessandra pelo seu empenho na coordenação das 

atividades do PAS em Salgado, com depoimentos e músicas em agradecimento. 

A orquestra de Pífanos de Piranhas, regida pelo Maestro Egildo, fez uma apresentação. 

Após as solenidades foi servido um delicioso jantar houve um baile para os jovens, 

animado pela voz e violão do Sr. Francisco Ferreira.  

- Planejamento do Curso de Música Pifânica, para jovens, em Sagado. 

O curso foi planejado com o Maestro Egildo Vieira e Severina Ilza, em reunião que 

contou com a presença de Edelzita Melo, da Chesf e Felipe Ferreira e Dione Andrade, do 

IEH.  

A Professora Ilza na conversa com o Maestro foi construindo: 

- o objetivo do curso que ele definiu como sendo “difundir o conhecimento musical com 

o instrumento, repassando a técnica de confecção de pífanos”;  

- o conteúdo: noção da escala geral do pífano, que como os demais têm tons e sobretons; 

a estrutura do pífano, com seu diâmetro interno e gomos cuja distancia entre eles 

(18,19,20mm) definem o timbre; mostrar que os buracos são todos iguais e a embocadura 

tem que ser oval; o uso da técnica musical (pentagrama); a técnica musical no uso do 

pífano; e os exercícios com pífano; 

- a metodologia que segundo ele deve ser “conforme a capacitação deles”, o que implica 

que ele acompanhará o desempenho do aluno, respeitando seu próprio ritmo de 

aprendizagem, ou como diria Carl Rogers, centrada no aluno, sendo também as músicas 

escolhidas pelos alunos, para favorecer a motivação; 

- a avaliação, ou o que espera conseguir após o curso: “pelo menos que os alunos 

consigam dominar as técnicas de sopro, respiração e articulação”, bem como o “solfejo 

de música”. 

- Materiais necessários:  

1) Quadro pentagramado, que pode ser encomendado; 

2) Paquímetro, instrumento mais exato; 

3) Caderno pentagramado grande (A4, para cada aluno); 
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4) Régua de 40 cm, para cada aluno; 

5) Lápis, apontador e borracha para os alunos; 

6) Quadro branco com lápis piloto e apagador;  

7) Taboca, lixa de madeira e carvão. 

 

2.1.2. PROGRAMA EDUCOCOMUNICÃO SOCIOAMBIENTAL 

- Reunião entre Maria José Lima, Felipe Ferreira e Márcia Lima sobre o planejamento e 

discussão das atividades ligadas aos projetos dos jovens e sobre a produção dos boletins e 

outras formas de divulgação do PAS. 

- Entrevista com Alessandra Rodrigues no Programa da Rádio Delmiro Gouveia, A voz 

do Povo, em 05 de fevereiro de 2015, falando sobre o histórico do PAS – Plano de Ação 

Socioambiental – como ele se introduziu e se desenvolveu nas comunidades, “(...) um 

programa pensado em trabalhar gestão ambiental que envolveu todas as comunidades no 

entorno do Rio São Francisco, do complexo hidrelétrico de Paulo Afonso tendo como 

porta de entrada as escolas, as comunidades, as associações.  (...) envolvendo a formação 

de professores, oficinas para jovens e trabalhando os eixos de água, resíduos sólidos e 

arborização. O primeiro momento foi com os professores onde a gente teve as oficinas: 

“Água, essência da vida: direitos e responsabilidades”, “Arborizando e transformando 

cenários” e “Resíduos sólidos: transformando resíduos em arte”. (Ver entrevista em 

Anexo 1). 

- Criação de designs – Foram criados por Felipe Ferreira 04 designs para adesivos 

objetivando sinalizar os coletores da escolinha da Chesf. 

- Criação de slides – Foi criada uma apresentação de slides, em .ppt, para acompanhar as 

falas dos expositores sobre o histórico e a importância do PAS para Salgado e 

comunidades vizinhas, no evento das inaugurações. 

- Organização de material para divulgação das atividades do PAS por ocasião das 

comemorações dos espaços comunitários de Salgado: fotografias, xilogravuras, revistas 

em quadrinho, material da divulgação das campanhas sobre uso e conservação da água, 

arborização, coleta de resíduos sólidos.  

- Fotografias e vídeos - Cobertura fotográfica e em vídeo das atividades comemorativas 

da inauguração em Salgado. 
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2.1.3. PROGRAMA CONSERVACÃO DOS RECURSOS NATURAIS E 

RECUPERACÃO DE ÁREAS DEGRADADAS  

 

2.1.3.1. Projeto Uso e Conservação da Agua  

- Foram feitas reuniões de planejamento para promoção das campanhas sobre uso e 

conservação da água, a serem realizadas entre os dias 20 e 26 de março, nas zonas rurais 

dos cinco municípios, por ocasião das comemorações da semana da água. 

2.1.3.2. Projeto Arborizando e Transformando Cenários 

- Conclusão da cartilha sobre espécies da caatinga. 

– Atividade de desenho com jovens de Salgado, no Centro de Artes Integradas dos 

Jovens, cujo resultado deveria ser usado para ilustração da cartilha: “A importância da 

vegetação para a proteção do solo”. 

- Visita a Malhada Grande e Riacho para discutir com professores a implantação do 

projeto Arborizando e Transformando Cenários, bem como organizar agenda de palestras 

sobre “A importância da arborização para a caatinga”. 

- Repasse aos colaboradores do PAS, da lista de espécies da caatinga produzidas pela 

Sementeira da Chesf, em Xingó, disponível para o ano de 2015, segundo o Sr. Eraldo 

Martins. 

2.1.4. PROGRAMA EDUCAÇÃO E SAUDE AMBIENTAL 

2.1.4.1. Coleta Seletiva dos Resíduos Sólidos  

- Reunião com a Professora Mônica Pereira e Maria José Lima, em Campina Grande, 

para discussão de um sistema de gestão integrada de resíduos sólidos, criado por ela para 

possível implantação nos municípios do PAS. 

-Entrega de adesivos para os coletores de resíduos sólidos à funcionária da Chesf Edezita 

Melo. 

- Mobilização das comunidades nos cinco municípios do PAS para a realização da 

campanha sobre coleta dos resíduos sólidos e as oficinas “Transformando lixo em Arte”. 

2.1.4.2. - Curso de Condução de trilha, como prática educativa – estudo e pesquisa de 

material didático para a organização do curso. 
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2.1.5. PROGRAMA FORTALECIMENTO INSTITUCIONAL 

 – Reunião com a Professora Ieda Nunes e os Jovens responsáveis pela organização do Forum de 

Pariconha, marcando o início do processo organizativo com os jovens dos outros municípios. 

- Participação do PAS, representado pela sua integrante Lúcia Maria (Mara), nas reuniões 

do Conselho de Meio Ambiente de Paulo Afonso no planejamento de atividades 

comemorativas da Semana da Árvore e da Semana da Água, a qual foi convidada para 

coordenar a programação, integrando a Subcomissão de Educação Ambiental e Eventos. 

- Reunião da equipe do PAS com Secretários Municipais de Delmiro Gouveia. Os 

Secretários Municipais chegaram para a solenidade de inauguração e visitaram as 

exposições no Centro de Artes. A Professora Maria José de Araújo ia acolhendo cada 

um, convidando-os em seguida para uma reunião com a equipe do PAS, a qual foi 

realizada no terraço do Centro de Artes. 

Estiveram presentes: o Secretário de Governo, Jamil Cordeiro; a Secretária de 

Educação, Rosângela Freire; Secretária da Assistência Social, Cristiane Marques; 

Secretario de Meio Ambiente Marcos Antonio Freitas e um técnico da Secretaria de 

Agricultura, Sr. Aluísio que também é membro da Comissão Ambiental Municipal, de 

Delmiro Gouveia. 

A Profa. Maria José falou sobre os projetos que estão se iniciando em Salgado e a 

importância do apoio da administração municipal como parceira, respondendo a 

demandas específicas. Falou sobre o projeto de formação da Orquestra Pifânica, que se 

iniciará com um curso de 06 meses, sendo duas vezes por semana, 04 (quatro) dias de 

aula por mês. Os alunos, em número de 30 serão 15 de Pariconha e 15 de Delmiro 

Gouveia. As aulas serão em Salgado e os alunos começarão aprendendo a fazer os 

pífanos, tendo aulas ao ar livre em baixo das árvores, já que irão trabalhar com fogo 

para queimar os pífanos. Essa atividade será gravada em vídeo. O apoio que se espera 

dos municípios é de assumir o transporte para os alunos e a climatização da sala para 

as aulas de música e ensaios, já que todos os outros custos serão por conta do PAS. O 

Secretário de Governo de Delmiro Gouveia juntamente com a Secretária de Educação 

se comprometeram em assumir o transporte dos alunos, ida e volta, nos dias de aula. A 

Profa. Maria José informou que o município de Pariconha já assumiu o transporte de 

seus alunos. Com relação à climatização da sala, a Secretária do Serviço Social, o 

representante da Secretaria de Agricultura, Sr. Aluisio e o Diretor do Departamento de 

Meio Ambiente se comprometeram em providenciar o ar condicionado.  
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A Professora Maria José apresentou então o Maestro Egildo, que falou um pouco sobre 

como será o curso e, em seguida Ricardo Ducher que desenvolverá na Escola um 

projeto de ensino de música saturnia, a se iniciar em março, na Escola Municipal de 

Salgado, com o objetivo de melhorar a capacidade de aprendizagem escolar dos 

alunos, realçando a fundamental importância de que as crianças sejam acompanhadas 

pelas mães. 

Izabel ressaltou a importância da parceria da Chesf na comunidade de Salgado que já 

está sendo uma comunidade modelo pela sua organização e trabalho. Falou sobre o 

Projeto de Gestão Integrada dos Resíduos sólidos, com campanha de coleta seletiva na 

escola e reaproveitamento de materiais sólidos, e também sobre o Projeto de 

recuperação das plantas da caatinga, com arborização nas escolas.  Sugere que se 

trabalhe sobre o potencial de Salgado, organizando “A feira de Salgado”, como um 

ponto e um evento turístico, com o artesanato e alimentos da produção local. O Sr. 

Aluisio diz que já está previsto um curso do SENAR para 32 pessoas que trabalham na 

produção e a prefeitura vai oferecer transporte e hospedagem a quem participar. A 

Secretaria de Assistência Social informou a possibilidade de conseguir dinheiro do 

governo federal para oficinas de cultura (talvez teatro) em Salgado e Barragem Leste. 

A Professora Maria José avisou sobre os Fóruns dos Jovens, que acontecerão em cada 

um dos municípios do PAS, a começar por Pariconha, no começo de março. 

 

 

3. AVALIAÇÃO 

 

Foi realizada uma reunião de avaliação das atividades da 6ª. Estação de Trabalho, e de 

planejamento de ações e providências a serem tomadas. 

3.1. Avaliação  

O período teve como principal marco as atividades comemorativas dos espações 

comunitários conquistados pelas comissões locais junto ao PAS, com parcerias da 

Prefeitura municipal para funcionamento de um Centro de Artes Integradas e 

convivência dos jovens e do Centro de Beneficiamento de Frutas. Convém salientar 

que estas eram reivindicações das pessoas de Salgado desde que começaram a 

organização e implantação dos projetos Comunitários. Com esta realização a 

comunidade dá um salto qualitativo em sua capacidade de mobilização, organização e 
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a) Relatórios. 

Necessidade de os relatórios serem mais substanciais, além de prestar conta do que foi 

feito deve contribuir para o relatório geral, anotando as atividades desenvolvidas e quem 

participou. Ilza ficou responsável de elaborar um modelo a ser seguido como padrão. 

 

b) Projetos comunitários 

Foi analisado que: 

- Delmiro Gouveia, principalmente Salgado já está muito bem contemplado, com as 

atividades do Projeto de arborização, que culminou com o Núcleo de Beneficiamento de 

luta por melhores condições de sociabilidade e abre possibilidades de uso dos seus 

recursos naturais e humanos, inclusive o talento criativo dos jovens, artesãos, poetas, 

artistas plásticos e do teatro. A exposição do artesanato local, as danças, a peça de 

teatro, os cordéis, as xilogravuras, dão testemunho da importância do PAS para as 

localidades rurais.  

Verificou-se mais uma vez o comportamento e atitudes de natureza verdadeiramente 

comunitária do povoado Salgado, com a participação dinâmica e alegre de um número 

visível, em torno de 40 pessoas (adultos, jovens e crianças) se distribuindo nas tarefas 

da organização, dentre as quais fizemos o registro fotográfico no salão de festas da 

escola. Percebeu-se que cada um contribuía dentro de suas possibilidades, com o seu 

trabalho e/ou com doações materiais, como exemplo, uma senhora que trouxe uma 

galinha para o jantar que seria oferecido após as solenidades da inauguração 

(Programação em anexo).  

Por outro lado a reunião com os Secretários da Administração Municipal se mostrou 

importante no avanço das parcerias para as atividades do PAS, fortalecendo os laços 

interinstitucionais. 

A 6ª. Estação de Trabalho nas reuniões de planejamento com as comissões de 

Jatobá, Pariconha, Glória e Paulo Afonso. 

3.2. Providências 
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frutas e plantação na escola e nos quintais; participação nas atividades do projeto Arte-

cultura e educação ambiental, e do aproveitamento de resíduos sólidos, conquistando o 

Núcleo de Arte e Cultura dos Jovens, além de, no momento ter programado o curso de 

música pifânica para os jovens e as oficinas de música Saturnia na Escola. Também 

Barragem Leste que teve o projeto de criação do grupo musical jovem, além de várias 

atividades ligadas aos projetos Uso e conservação da água, na Escola. 

- Pariconha Já foi beneficiado com as atividades do projeto uso e conservação da água, 

atingindo todas as escolas; um curso de teatro, estando previsto outro para este ano. 

- Glória teve projeto de oficinas produtivas a partir do reaproveitamento de resíduos 

sólidos, além do Registro histórico do lugar com o Núcleo de Vídeo Pirilampos. 

Considerou-se que agora era momento de se investir mais em Paul Afonso, 

principalmente nas comunidades de Vila Matias, Malhada Grande e Juá, e em Jatobá, 

onde as atividades de arborização foram incipientes, teve um curso de teatro, participou 

de cursos e oficinas, mas atualmente está desmobilizado.  

Ficou decidido que seriam visitados os representantes eleitos para as comissões, se falaria 

da necessidade de se reorganizar e fortalecer essas comissões e se pediria que assinassem 

um termo de compromisso se estivessem dispostos a continuar na comissão. Será preciso 

fortalecer os pontos focais, tendo pelo menos dois, um titular e um suplente. 

 

c ) Prestação de contas.  

Com relação à prestação de contas a Professora Maria José pediu a Felipe e Mara que 

entreguem todos os comprovantes de despesa para que ela envie a Dione. 

 

d) Avaliação dos eventos em Salgado. 

Foram salientados como pontos positivos: 

- a importância da capacidade de trabalho, liderança e articulação de Alessandra que 

conta com apoio da comunidade e abre espaços na administração municipal; 

- a grande participação da comunidade, inclusive jovens e adolescentes, nos trabalhos de 

organização e durante a programação das solenidades; 

– a dinâmica nas apresentações envolvendo muitos atores da comunidade nos 

depoimentos com relação à história do PAS na comunidade; 

- o papel de Salgado como centro de integração das comunidades mais distantes; 

- a oportunidade da presença dos Secretários, propiciando uma importante reunião com 

afirmação de compromissos entre o PAS e a prefeitura de Delmiro Gouveia; 



18 

 

- a confirmação de que o PAS está fazendo a diferença, capacitando para a autonomia, 

com referencia aos cursos de elaboração de projetos e de organização comunitária; 

- a importância da integração da escola com o centro de arte e o núcleo de produção como 

elementos da vida sócio-economica, cultural e política da comunidade. 

Foi citado como ponto negativo a duração muito longa das comemorações, mas do ponto 

de vista sociológico, pode-se considerar que é comum nas comunidades rurais, eventos 

festivos mais longos, e então pode-se falar de “um dia de festas e comemorações”. 

Ficou a sugestão de se promover um dia de convivência com a comunidade de Salgado. 

Foram lembrados os nomes da comissão de Delmiro Gouveia: Além de Alessandra, de 

Salgado, Shirley, Fátima, Rosângela, de Lameirão, Regina, de Lagoinha, Aluisio, da 

CAM. 

 

e) Planejamento das próximas ações:  

- verificar a possibilidade de os 15 (quinze) meninos de Quixaba, Glória, conseguirem 

transporte para o curso de música; 

- definir o modelo para reproduzir o cordel de Seu Joel Hipólito; 

- Felipe e Mara vão entrar em contato com Alba, Isa e Climério para definir as oficinas de 

História em Quadrinhos e organização das comissões em Jatobá;  

- Quarta feira à tarde, dia 11, encontro com o Mestre Egildo, em Piranhas, para trabalhar 

na proposta do curso; 

- Maria José, Ilza e Izabel vão a Jatobá e Pariconha, pela manhã: em Jatobá discutir o 

plano de trabalho, inclusive data da oficina de HQ; em Glória, discutir com os 

professores das escolas sobre o projeto de arborização (que deverá incluir uma palestra 

sobre arborização) visita dos alunos ao viveiro de mudas da Chesf e o plantio das mudas. 

Pedir a Jurimaria a lista das espécies de plantas que desejam; em Pariconha, acertar o 

curso de teatro e o de música; em Piranhas, trabalhar a proposta do curso e fazer o 

pagamento mediante recibos dos alunos e do Mestre. 
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ANEXOS 
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1. Entrevista na rádio Delmiro 

 

  

 

Prancha 01. Registro da participação de Alessandra Rodrigues e Lúcia Maria 

Bezerra da Silva no programa “A voz do Povo”, da rádio Delmiro, falando 

sobre a inauguração do centro de Artes Integradas do Salgado em 05.02.2015. 

 

2. Inauguração do Centro de Artes de Salgado e da Unidade de 

Beneficiamento de Frutas. 
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Prancha 02. Registros fotográficos das atividades de inauguração do Centro de 

Artes Integradas e Convivências dos Jovens Maria Carolina Araújo e da 
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inauguração do Centro de Beneficiamento de Frutas acontecidas no Povoado 

Salgado, distrito de Delmiro Gouveia – AL, em 07.02.2015 

 

3. Reunião com os jovens de Pariconha para organização do primeiro 

encontro municipal dos agentes ambientais do PAS. 

  

  

 

Prancha 03. Registros fotográficos da reunião com os jovens e o ponto focal de Pariconha 

– AL, realizado na Secretaria de Educação em 11.02.2015 


